



Cher(e) Ami(e), Cher(e) Adhérent(e)

EDITO

Bien des choses se sont passées durant ces derniers mois dans le domaine de la santé. On n'a que l'embarras du choix. Je retiendrai deux faits sur lesquels je reviens ici rapidement. Tout d'abord la fameuse grippe, la grippe A H1N1. Il avait été annoncé une pandémie dévastatrice. La montée en charge de la communication officielle, de l'OMS (Organisation Mondiale De La Santé) puis les commentaires français faisaient craindre le pire. On ne pouvait s'empêcher de penser à la peste bubonique (1347) qui a fauché le quart de la population européenne de l'époque. Pour être un peu plus réaliste et objectif on pensait essentiellement à la grippe, le plus proche de nous, cette

fameuse grippe espagnole de 1918 qui a fait quelque 30 millions de morts dans le monde. Finalement, comme conséquence de tout ceci, la France a acheté 90 millions de doses de vaccin dont cinq seulement ont été utilisés, et les autres... On peut dire, juste en passant, que la Pologne n'a rien fait du tout, et finalement qu'elle s'en est bien tirée.

Le bilan officiel de cette grippe mondiale A H1N1 a fait 17 798 décès, alors que la grippe saisonnière, en quelque sorte classique, a fait, durant le même temps, dans le monde entier, quelque 500 000 décès. En France on a incriminé, mis en exergue, le principe de précaution que de nombreux esprits (chagrins ?) se sont faits un plaisir de fustiger. Il n'est pas inutile de mettre en parallèle l'épisode récent de l'éruption du volcan islandais. Celui-ci a fait quasiment fermer la totalité du ciel européen. Dans ce cas, presque personne ne s'est avisé de critiquer véritablement le principe de précaution. Finalement, la vraie question reste plutôt centrée sur la cellule de crise et les experts de l'OMS. *Que n'a-t-on entendu : on a entendu les experts avouer qu'ils se seraient laisser induire en erreur ou influencer par des messages répandus sur TWITTER ! Les critiques qui se sont élevées dans l'ensemble de l'Europe ont été suffisamment vives pour que des parlementaires du Congrès Européen aillent enquêter du côté de l'OMS. On apprend ainsi que certains experts n'ont pas rendu publiques leurs relations avec l'industrie pharmaceutique, alors même qu'il leur était expressément demandé de le faire pour éviter les conflits d'intérêts. Également on a appris que la composition du comité d'urgence (15 spécialistes en épidémiologie) devant éclairer l'OMS, et rester secrète, et même les parlementaires européens n'ont pas pu en avoir communication ! Voilà qui est troublant, et permet de s'interroger sur le fonctionnement des institutions supranationales !*

Le deuxième fait a été rapporté récemment, et concerne une greffe de la totalité du visage.

Cela s'est passé en Espagne, l'intervention a duré selon le cas entre 20 et 24 heures, et a été menée chez un patient qui s'était accidentellement tiré un coup de fusil dans la figure.

Il restait au niveau de la bouche et du nez un trou béant, et le patient était incapable de respirer seul et d'avalier. Il a été effectué une greffe de toute la peau, des muscles du visage, du nez, des lèvres, du maxillaire supérieur, des dents, du palais, des pommettes, de la mandibule. Ont été gardés uniquement les yeux et la langue du patient.

Lorsque ce dernier s'est réveillé, et s'est vu, il semblerait qu'il se soit déclaré satisfait.

C'est quand même assez surprenant de se retrouver avec la tête d'un autre. A priori cela amène un certain nombre de réflexions, philosophiques, psychologiques, éthiques, religieuses... Mais quand on y réfléchit, cela ne doit pas être très différent de vivre avec le cœur d'un autre, et la transplantation cardiaque est passée dans le quotidien depuis plus de 20 ans. En outre, on devait être bien difforme avant la greffe de visage!

Dans le cas présent cependant le visage s'impose quotidiennement à celui qui le porte, et à moins de supprimer tous les miroirs dans sa maison !! Nous aurons peut-être l'occasion de revenir sur cette histoire, qui n'est qu'un élément de plus sur le long chemin de la médecine, et où personne ne sait où cela s'arrêtera. Il n'est pas interdit, bien au contraire, de rêver.

Le Président Bernard EISENMANN

Vente d'Étiquettes autocollantes

Nous vous proposons d'acquies des étiquettes autocollantes faisant la promotion d'OCOVAS destinées à être apposées sur le courrier que vous expédiez. Vous trouverez ci-dessous une reproduction. Ces étiquettes sont vendues :

- Soit par planches de 40 au prix de 5,- € + 0,60 de frais d'envoi
- Soit par planches de 20 au prix de 3,- € + 0,60 de frais d'envoi

Ces modiques sommes représentent une participation destinée à couvrir les frais d'impression et sont payables par chèque libellé obligatoirement au nom de : OCOVAS. Pour en commander, vous pouvez vous adresser à NADINE au secrétariat de l'OCOVAS tél. 03-88-35-33-11 qui vous les fera parvenir par envoi postal dès réception de votre paiement.

Merci d'avance à tous ceux qui participeront de cette façon à la promotion de l'association.

SPORTS-LOISIRS NEWS

Sortie en bus à MEISENTHAL (Moselle) du mercredi 14 avril 2010.

Belle journée de combinaison de sports et de loisirs. En effet, après une très belle marche populaire effectuée le matin par les 62 participants, marche suivie d'un repas revigorant, l'après-midi a été consacrée à la visite guidée et commentée du **Site Verrier Local** qui s'est terminée par une démonstration de l'art de souffler le verre. Cette journée a été unanimement appréciée par tous les participants.

Fréquentation prolifique des marches populaires :

Nous pouvons nous réjouir de la présence assidue de nos représentants marcheurs(euses) sur les marches populaires, notamment lors de certains week-ends. A titre d'exemple nous citerons :

- Le week-end de Pâques du 02/04 au 05/04 : **138 participants**,
soit 20 à Pulversheim, 12 à Hattstatt, 29 à Sasbach (Allemagne) et 77 à Marlenheim
- Le week-end du 10 et 11/04 : **97 participants**,
Soit 72 à Rosheim et 25 à Willstätt (Allemagne)
- Le week-end du 24 et 25/04 : **107 participants**,
Soit 15 à Lièpvre, 59 à Rohrwiler et 33 à Ergersheim
- Le week-end du 1er MAI : **111 participants**,
Soit 6 à Cernay, 16 à Soultzbach-les-Bains, 30 au Hohwald, 10 à la Petite Pierre, 24 à Schweighouse-sur-Moder et 25 à Oberhaslach
- Le week-end du 8 MAI : **121 participants**,
Soit 6 à Brunstatt, 19 à Muntzenheim, 8 à Gamsheim, 28 à Hohengoeft, 39 à Altorf et 21 à Riedseltz

Merci à tous nos ambassadeurs sur les marches populaires !

REMISES de DONS

Un chèque de 620,- € a été remis par la Chorale des Enseignants de Strasbourg lors du concert de Noël 2009 organisé en faveur de l'OCOVAS. De même, l'association MIL PATCHS a remis un chèque de 800,- € en faveur du LAOS.

Nous déplorons la disparition de plusieurs de nos membres et amis :

- | | |
|--------------------------|----------------------|
| ◆ Mme ANTZ | ◆ M. Jean MAILLIARD |
| ◆ M. Ernest HARLEPP | ◆ M. PHILIPPE (papa) |
| ◆ M. Tarcisio FORGIARINI | ◆ M. KAPS Robert |
| ◆ M. Hermann KROH | |

CARNET

Que leurs familles, si durement éprouvées, sachent que nous prenons part à leur peine. Nous leur adressons nos très sincères condoléances et les remercions de tout cœur pour les dons qui ont, à leur initiative, été offerts à l'OCOVAS.

PENSEZ AU RENOUVELLEMENT DE VOTRE ADHESION

Le montant de la cotisation de base reste inchangé : 25,- €

Tout don supplémentaire sera le bienvenu. Votre soutien est indispensable à la poursuite de nos actions.

Et vous pouvez nous aider en sensibilisant vos proches, vos amis, votre entourage. Par avance, merci !

VOTRE REDUCTION FISCALE

Si vous êtes imposable, vous bénéficiez d'une réduction d'impôt

Si votre don est de 100 €, il ne vous coûtera que 34 €

S'il est de 50 €, il ne vous coûtera que 17 €

S'il est de 25 €, il ne vous coûtera que 8,50 €

Un reçu fiscal ouvrant droit à réduction d'impôt vous sera délivré.

L'ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ORDINAIRE

L'Assemblée Générale Ordinaire annuelle s'est tenue, le 13 mars 2010 à 10 heures 30, dans la salle du Restaurant du CREDIT MUTUEL - 34 rue du Wacken à STRASBOURG - mise gracieusement à notre disposition par le Crédit MUTUEL.

Elle est présidée par le Professeur Bernard EISENMANN, en sa qualité de Président du Conseil d'Administration, assisté de :

- Monsieur Roland EISENMANN, Secrétaire Général
- Monsieur Maurice SEYFRIED, Trésorier

L'ensemble des membres inscrits, et à jour de cotisation, a été régulièrement convoqué par courrier. L'Assemblée Générale Ordinaire Annuelle, régulièrement constituée, peut valablement délibérer sur l'ordre du jour suivant :

I – ASSEMBLEE GENERALE ORDINAIRE ANNUELLE

- Ouverture par le président
- Approbation du procès-verbal de l'Assemblée Générale du 14 mars 2009
- Rapport moral et d'activité 2009
- Rapport Commission Sports et Loisirs
- Rapport financier 2009
- Rapport des censeurs-réviseurs aux comptes
- Quitus aux membres du Conseil d'Administration et aux censeurs-réviseurs aux comptes
- Nomination et renouvellement des Administrateurs
- Nomination de 2 censeurs-réviseurs et de 2 suppléants pour 2010
- Divers : questions, propositions, vœux
- Perspectives de l'OCOVAS pour 2010
- Clôture de l'Assemblée Générale Ordinaire Annuelle

II – VERRE DE L'AMITIE / DEJEUNER

III – REUNION D'INFORMATION

- Présentation d'un sujet médical avec vidéo-projection : « la chirurgie mini-invasive mitrale »
- Discussion avec l'Assemblée

IV – CLOTURE DE LA JOURNEE OCOVAS

① Le président Bernard EISENMANN ouvre la séance à 10 heures 30, en saluant les membres présents et les remercie pour leur soutien.

Il remercie également notre hôte, le CREDIT MUTUEL pour la qualité de son accueil et **Monsieur Raphaël RAUCH** pour sa disponibilité et tout particulièrement la Caisse du Crédit Mutuel Gutenberg qui nous offre le Vin d'Honneur, son président **Monsieur Jean-Claude MOESSNER** et le Directeur Général Monsieur Daniel EYER.

② Monsieur Roland EISENMANN, en sa qualité de Secrétaire Général, propose à l'assemblée l'approbation du procès-verbal de l'Assemblée Générale du 14 mars 2009, qui a été diffusé à l'ensemble des membres par la voie du bulletin «A Tout Cœur» n° 41 de juin 2009. Il est approuvé à l'unanimité. Puis, nous présente le rapport moral 2009.

③ RAPPORT MORAL

Le Secrétaire Général, Monsieur Roland EISENMANN donne lecture à l'assemblée du rapport moral arrêté au 31 décembre 2009.

3.1 – FONCTIONNEMENT ADMINISTRATIF

Le fonctionnement administratif de l'Association est très satisfaisant.

Le Bureau s'est réuni six fois rue Ste Elisabeth.

Le Conseil d'Administration quatre fois rue Ste Elisabeth.

Ces réunions font l'objet d'un compte-rendu, signé et approuvé par les participants.

Depuis le 17 septembre 2001, le secrétariat fonctionne tous les jours sauf les mardi et vendredi après-midi.

Il est toujours possible de laisser un message sur répondeur, par fax ou par e-mail (ocovas@wanadoo.fr).

Ceci assure aux adhérents une grande satisfaction.

J'en profite pour remercier Madame Nadine AUGER pour sa compétence et sa gentillesse.

Notre Association compte, au 31 décembre 2008, 3499 membres actifs. Nous vous demandons de bien vouloir nous signaler les changements de situation familiale ainsi que les changements d'adresses afin de nous permettre d'être plus proches de vos préoccupations.

Un reçu fiscal conforme au modèle CERFA est systématiquement délivré à tous les membres de l'Association à jour de cotisation.

3.2 - POINT COEUR

Suite à une décision prise lors du Conseil d'Administration du mois de Janvier 2009, les permanences sont mises en veille et fonctionneront sur rendez-vous. Vous pouvez appeler le secrétariat qui vous mettra en relation avec un Permanent.

Centre de Réadaptation de Schirmeck

Toutes les 3 semaines, nous rencontrons des personnes récemment opérés du cœur, en convalescence ainsi que la Direction du Centre de Réadaptation.

Nous remercions Messieurs Albert PONCHE et Daniel SPRAUER pour leur dévouement, ainsi que Monsieur GASTIGER, Directeur du Centre.

3.3 - COMMISSION SPORTS ET LOISIRS

La parole est donnée à Monsieur Fernand FINDELI, Responsable de la Commission Sports & Loisirs et des Partenariats, qui donne lecture de son rapport d'activité.

Chers adhérents et amis,

Pour diverses raisons, notamment de santé, je n'ai pas pu présenter en 2009 le rapport 2008 de la Commission Sports et Loisirs. J'en profite pour remercier notre secrétaire général Roland EISENMANN de l'avoir fait à ma place. Il m'est donc particulièrement agréable de pouvoir à nouveau être parmi vous et vous présenter le rapport 2009.

3.3.1 - Activités sportives

Notre activité principale est la marche, et tout particulièrement la marche populaire accessible à de nombreuses personnes, jeunes et moins jeunes.

Les membres de notre équipe de marche étaient sur la brèche tous les week-ends et tous les jours fériés, aussi bien sur les parcours alsaciens que ceux d'autres régions ou d'autres pays, l'Allemagne notamment. Il est à noter, et ce pour la troisième année consécutive, une baisse sensible de la fréquentation, puisque jusqu'à l'an 2006, nous comptions environ 2500 participations par semestre. En effet, après avoir dénombré 2250 participations semestrielles en 2007, nous en enregistrons tout juste 2000 en 2008. Nous avons comptabilisé pour les deux semestres 2009 une participation de 3950 marcheurs(euses) et, pour la première fois depuis 10 ans, nous passons sous la barre des 4000 participations annuelles, ce qui somme toute reste encore une performance plus qu'honorable.

Les sept sorties en bus pour différentes marches, une dans le Bas-Rhin en Alsace Bossue, une dans le Haut-Rhin en région mulhousienne, deux en Moselle, une dans le Doubs, une en Haute-Saône et une en Allemagne ont toutes été très appréciées par les participants. A cette occasion, je voudrais adresser nos remerciements à M. Hubert STRIEBIG, PDG des Autocars STRIEBIG et à M. Serge QUIRIN, directeur du site de Brumath, pour la mise à disposition gracieuse des bus et chauffeurs pour quatre sorties ; les trois autres sorties nous ont été facturées à prix coûtant, soit leur prix de revient sans aucune marge bénéficiaire. La crise qui gangrène notre pays est aussi passée par là, puisque jusqu'en 2008 ces prestations étaient toutes gratuites.

Pour diverses raisons, nous n'avons pas organisé notre marche traditionnelle à Benfeld, et il en sera de même en 2010. Nous espérons néanmoins pouvoir organiser une marche populaire de jour en 2011. Si cette marche aura lieu, elle aura comme thème : «La Marche pour le Cœur».

3.3.2 - Activités Loisirs

Deux manifestations étaient au programme :

- La participation à la Fête de la Choucroute le 12 septembre 2009 à MEISTRATZHEIM a mobilisé une cinquantaine de participants pour cette soirée très agréable.
- La Fête de Noël le 6 décembre 2009 au Restaurant «LA COUR ALSACIENNE» à KAPPEL en Allemagne était, pour une première, très réussie. Une centaine de participants s'est donnée rendez-vous pour passer ensemble d'agréables moments d'amitié et de convivialité. Notre président le Professeur Bernard EISENMANN s'est excusé de ne pouvoir être parmi nous avec son épouse, étant ce jour-là loin de notre pays. Notre ami Jean-Marc a assuré avec brio l'animation musicale toute l'après-midi durant, pendant que les convives savouraient l'excellent menu proposé. Les plus chanceux, et ils étaient nombreux, sont repartis avec de très beaux lots qu'offrait une tombola tout à fait exceptionnelle cette année ; pas moins de 86 lots étaient à pourvoir. La récolte de lots sur les marches a été abondante.

Je voudrais juste préciser que ceux qui participent à nos activités de sports et de loisirs autofinancent intégralement les frais qui en découlent. Merci à eux pour leur engagement en faveur de l'OCOVAS.

3.3.3 – Activité Caritatives

Dans cette rubrique, le compteur est resté bloqué à zéro en 2009 : pas de «Mois du Cœur» à CORA DORLISHEIM, ni de participation à toute autre action caritative, et il en sera probablement de même en 2010 pour les membres de sports-loisirs. Peut-être que de nouvelles perspectives nous seront offertes en 2011 ?

En conclusion, on peut qualifier l'année 2009 d'année sabbatique, et 2010 ressemblera plus ou moins à 2009. Peut-être que 2011 nous ouvrira des horizons nouveaux ?

Merci à vous tous de m'avoir écouté, tout en vous demandant d'avoir une pensée spéciale pour les membres et amis de l'association qui nous ont quitté au cours de l'année 2009. Merci pour eux.

④ DONS

Monsieur Roland EISENMANN précise que :

Suite à une réunion familiale, une somme de **680,- €** a été remise à l'OCOVAS par **M. & Mme Charles LORENTZ**. Nous remercions M. & Mme Charles LORENTZ pour leur initiative ainsi que les généreux donateurs.

A l'occasion de leur Noces de Diamant célébrées le 30 mai 2009, **M. & Mme René AUBRY** ont remis la somme de **1.000,- €** à l'OCOVAS. Nous remercions vivement M. & Mme René AUBRY pour leur initiative, et les donateurs pour leur générosité.

Il en a été de même à l'occasion des Noces d'Or de **M. & Mme Gilbert SCHAEFFER** qui ont fait parvenir à l'OCOVAS la somme de **350,- €**. Qu'ils soient remerciés pour leur initiative ainsi que les donateurs pour leur générosité.

À l'occasion de son anniversaire, **M. Maurice SEYFRIED** a souhaité que les invités fassent un don à l'OCOVAS. C'est ainsi qu'il a recueilli la somme de **1.385,- €**. Nous remercions vivement M. Maurice SEYFRIED et les donateurs pour leur générosité.

Un don de **2.200,- €** de l'**association MIL PATCHS** a été remis à l'OCOVAS pour les actions menées par le Professeur Bernard EISENMANN au LAOS. Nous remercions tout particulièrement Mme KACHELHOFFER et ses amies.

⑤ **ACQUISITIONS**

En 2004, achat d'un système d'assistance circulatoire pédiatrique d'un coût de 22.000,- €.

En 2005, achat d'un oxymètre cérébral pédiatrique d'un coût de 21.000,- €.

En 2006, achat d'une pompe déportée pour hémofiltration d'un coût de 20.000,- €.

En 2007, achat d'une pompe S3 à galet (14.621,- €), d'un oxymètre cérébral (15.626,- €) et de matériel à usage vétérinaire (21.019,- €) le tout pour un coût de 51.266,- €.

En 2008, achat d'un set d'instruments chirurgicaux pour la micro-chirurgie pédiatrique.

En 2009, achat d'un spectromètre d'un coût de 60.000,- €.

J'en ai terminé et je passe la parole à notre Trésorier, Monsieur Maurice SEYFRIED, qui vous donnera comme toujours avec précision et rigueur, le bilan financier de l'Association.

Et je profite de l'occasion qui m'est donnée pour le remercier, publiquement, au nom de tous les administrateurs, pour l'aide qu'il nous apporte depuis tant d'années.

⑥ **RAPPORT FINANCIER**

La parole est au Trésorier, Monsieur Maurice SEYFRIED, qui va vous présenter les comptes financiers de l'année écoulée 2009. La comptabilité régulièrement tenue a été arrêtée à la date du 31 décembre 2009. Monsieur Maurice SEYFRIED remercie l'assemblée pour sa présence.

Situation financière à fin 2009 :

Total des recettes	217 569,52	Euros
Excédent de recettes sur dépenses	75 454,34	Euros
Total des fonds propres	589 838,86	Euros

L'ensemble des comptes a été vérifié et approuvé par les censeurs-réviseurs, Madame Marlène GAUCHER et Monsieur Thierry HATT.

6.1 - RAPPORT DES CENSEURS-REVISEURS AUX COMPTES

La parole est donnée à Monsieur Thierry HATT pour la lecture du rapport de révision des comptes 2009, attestant la régularité et la conformité de ceux-ci.

- Les comptes et le bilan sont approuvés à l'unanimité ;
- Le quitus est donné à l'unanimité aux membres du Conseil d'Administration et aux censeurs-réviseurs aux comptes.

6.2 - NOMINATION ET RENOUELEMENT DES ADMINISTRATEURS

Monsieur Roland EISENMANN présente la liste des membres sortants et candidats à renouvellement :

Membres sortants et se représentant :

MM. Michel BIDAUX, Georges CLEMENT

1 candidature :

Madame Hélène EISENMANN

L'assemblée élit à l'unanimité pour 4 ans, comme membres du Conseil d'Administration, les sociétaires suivants :

Madame Hélène EISENMANN

Messieurs Michel BIDAUX, Georges CLEMENT

6.3 - NOMINATION DES CENSEURS-REVISEURS & DES SUPPLEANTS CENSEURS POUR 2010

Les censeurs-réviseurs, Madame Marlène GAUCHER et Monsieur Thierry HATT sont reconduits dans leur mission de vérification des comptes pour l'année 2010.

Les deux suppléants censeurs-réviseurs sont également reconduits pour l'année 2010, à savoir Messieurs Jean-Marie ERTLE et Roland FENDER.

Cette résolution est adoptée à l'unanimité.

⑦ CONCLUSION

L'activité du Bureau, du Conseil d'Administration est très satisfaisante et montre ainsi un dynamisme fort de notre Association, au profit des membres de l'OCOVAS et de la communauté.

Le moment est venu des remerciements.

A notre Vice-Présidente, Madame Francine BORD, à notre Trésorier Monsieur Maurice SEYFRIED, à Fernand FINDELI pour son travail inlassable.

A toutes les personnes qui se dévouent pour l'Association, les membres du Conseil d'Administration, les réviseurs aux comptes Madame Marlène GAUCHER et Monsieur Jean-Marie ERTLE, les Permanents.

Nous remercions également l'Unité de Soins Longue Durée Sainte Elisabeth présidée par Monsieur André BORD, l'ABRAPA et son Président Monsieur Jean-Jacques PIMMEL qui nous offrent l'hospitalité depuis 1987.

Nous remercions les donateurs et leurs familles, le Crédit Mutuel qui nous accueille pour la 3ème fois, Monsieur Jean-Claude MOESSNER, Monsieur Daniel EYER et Monsieur Raphaël RAUCH.

Et bien entendu en dernier, mais les derniers seront les premiers, notre Président Monsieur Bernard EISENMANN.

Mesdames, Messieurs, merci de votre attention.

Avant de clôturer la première partie de l'Assemblée Générale, Monsieur Roland EISENMANN remercie l'assistance pour sa participation et sa fidélité ; il donne rendez-vous à la prochaine Assemblée Générale Annuelle en 2011, et invite tous les membres présents au verre de l'amitié, où le professeur EISENMANN se tient toujours prêt à répondre à d'éventuelles questions.

⑧ SUJET MEDICAL

Avec vidéo-projection présenté par le Professeur Bernard EISENMANN : «La chirurgie mini-invasive mitrale»

La chirurgie a connu de nombreux développements, dans le temps, et dans l'espace, puisque les progrès ne sont pas les mêmes dans tous les pays du monde (il suffit de comparer les pays occidentalisés avec les pays d'Afrique Noire par exemple).

Au cours de l'histoire, il fallait d'abord individualiser les maladies, ensuite les comprendre, ensuite mettre au point les outils qui permettent de les traiter, ensuite étudier, avec force statistiques à l'appui quel était le moyen le plus efficace et le plus performant pour ce traitement.

Lorsque cette étape a été maîtrisée, on s'est rendu compte sous nos latitudes qu'il n'était pas très licite de laisser souffrir les gens, alors même que les médications antidouleurs étaient efficaces et disponibles. La prise en charge de la douleur postopératoire est devenue une constante, pour le plus grand bien des opérés.

Depuis quelques années maintenant le souci est celui du traumatisme opératoire, traumatisme que l'on s'astreint à réduire au maximum, traumatisme incluant également l'agression physique du patient. Ce souci cosmétique est variable selon les individus, mais il est parfaitement compréhensible, et souvent tout à fait justifié. La réduction du traumatisme opératoire passe essentiellement par une réduction de l'incision chirurgicale. Réduction de l'incision chirurgicale signifie à la fois une diminution de l'ouverture de la paroi, donc des muscles, diminution de la section de nerfs sensitifs, diminution des risques infectieux, moins de traction plus ou moins violente sur les berges, est également diminution de la cicatrice cutanée. Au temps où la beauté est tellement chantée et glorifiée, cet aspect n'est pas négligeable, surtout chez les jeunes femmes et les jeunes filles. Il n'en reste qu'à aucun moment, un chirurgien responsable ne sacrifiera la

sécurité et l'inefficacité du geste chirurgical à un quelconque souci esthétique.

Cependant il existe des circonstances où cela est tout à fait possible, et les progrès de la chirurgie et de l'instrumentation allant de pair, ces circonstances ont une tendance nette à s'élargir. C'est en particulier le cas de la chirurgie mitrale.

L'accès aux différentes structures du cœur se fait le plus souvent par une ouverture du sternum, donc de l'os qui se trouve à la partie médiane de la paroi thoracique antérieure. Cette voie d'abord permet un accès à priori sans difficulté à toutes les structures cardiaques, et permet également dans les meilleures conditions possibles les gestes de réanimation si ceux-ci devenaient nécessaires, en cas de difficultés de reprise du cœur après l'intervention.

Cependant il convient de noter que l'accès sur la valve mitrale peut être véritablement délicat par une sternotomie médiane. D'autre part la valve mitrale est assez fréquemment altérée chez les femmes, et chez les femmes jeunes. Il existe donc là de nombreuses raisons valables et objectives, pour se diriger vers une chirurgie mini-invasive, chaque fois qu'elle est possible. Une telle voie se fait alors par une thoracotomie antérieure, c'est-à-dire par une courte incision entre deux côtes, l'incision se cachant dans le sillon sous le sein, encore appelé sillon sur mammaire. On conçoit que l'agression chirurgicale est réduite, l'accès sur la valve mitrale est beaucoup plus direct, et permet une meilleure vision de cet appareil valvulaire, enfin l'ouverture chirurgicale est véritablement esthétique dans cette population. Bien entendu il a fallu inventer et développer de nouveaux instruments, modifier la technique de la circulation extracorporelle, donc de la machine cœur poumon qui permet d'ouvrir le cœur, alors que la suppléance circulatoire est assurée par ailleurs. Mais tout ceci a pu être mené à bon terme, et à l'heure actuelle la chirurgie de la valve mitrale, dans un certain nombre de circonstances peut être effectuée par cette voie très attractive. Pour terminer il convient de signaler que le geste chirurgical peut être suivi très simplement grâce à une amplification fournie par des instruments optiques, permettant d'agrandir le champ opératoire, donnant ainsi une excellente vue et un bon contrôle de l'intervention. Évidemment l'opérateur devra s'astreindre à une remise en question, une nouvelle formation, un nouvel apprentissage. Le résultat cependant en vaut largement la peine. D'ailleurs, s'il ne le fait pas, il sera rapidement dépassé par ses collègues, amis ou non.

Puis le professeur Bernard EISENMANN a clôturé la réunion, après avoir une nouvelle fois remercié l'assistance.

***Plus rien n'étant à l'ordre du jour et personne ne demandant plus la parole,
la séance est levée à 15 h 30.***

**Le Président :
Bernard EISENMANN**

renseignements

OCOVAS
(Association des Opérés du Cœur
et des VAIsseaux à Strasbourg)
16, rue Ste-Elisabeth
67000 STRASBOURG
Tél./Fax : 03 88 35 33 11
ocovas@wanadoo.fr

HOPITAUX UNIVERSITAIRES
Service de Chirurgie
Cardio-vasculaire
B.P. 426
67091 STRASBOURG Cedex

POINT COEUR
☎ 03 88 35 33 11